



#### PERFIL BIOGRAFICO DE LA AUTORA PRINCIPAL.

La autora nació el 10 de Junio de 1946 en la ciudad de La Habana. Cursó estudios de Medicina en el Instituto Superior de Ciencias Médicas de La Habana, de donde se graduó como médico general en Diciembre de 1968.

Concluidos los estudios de Medicina, la autora realizó el Servicio Médico Rural en la provincia de Pinar de Río.

En 1973 la autora se graduó como Especialista de Primer Grado en Nutrición en el Instituto Nacional de Higiene. En esta institución laboró como especialista hasta 1977, año en que fue designada como Jefa del Grupo Nacional de Nutrición.

Entre los años 1977 – 1984 dirigió y organizó el Programa Nacional de Nutrición Materno-Infantil que, auspiciado por el MINSAP Ministerio de Salud Pública, estableció las bases del actual SISVAN Sistema Nacional de Vigilancia Nutricional.

Desde el año 1973 hasta la fecha la autora ha realizado funciones docentes tanto de pregrado como de posgrado de la docencia médica superior. En la actualidad ostenta las categorías de Profesora Titular y Consultante, así como de Investigadora Titular.

La autora cumplió misión internacionalista en la RPA República Popular de Angola durante 1984. A su regreso, fue llamada a ocupar funciones en la Dirección Nacional de Servicios Médicos de las FAR Fuerzas Armadas Revolucionarias. En cumplimiento de tales funciones, se desempeñó como dirigente de Higiene y de Investigaciones científicas, hasta 1992.

Entre 1989 y 1992 ocupó funciones como Jefe del Departamento de Bioquímica del Instituto Superior de Medicina Militar. Como integrante del claustro de profesores del Instituto Superior de Medicina Militar, obtuvo el grado científico de Doctora en Ciencias Médicas en Junio de 1992.

En su calidad de Investigadora titular y Especialista de Segundo Grado en Nutrición (títulos otorgados en Junio de 1984), la autora participó en la Comisión Nacional de Expertos para el Estudio de la Neuropatía epidémica, donde ocupó diversas responsabilidades entre 1992 – 1997.

Entre 1992 – 2003 se le encomendaron misiones como oficial de los Servicios Médicos del MININT Ministerio del Interior. En cumplimiento de las mismas, la autora realizó funciones de dirección y asesoría, y actividades asistenciales y científicas en el CIMEQ Centro de Investigaciones Médico quirúrgicas de La Habana.

Entre 2003 – 2005 ocupó el puesto de Jefa de Investigaciones de la ELAM Escuela Latinoamericana de Medicina. En Noviembre del 2005 fue designada como Vicerrectora de Investigaciones de Investigaciones, Posgrado y Desarrollo tecnológico, así como Vicepresidente del Consejo Científico de la Escuela, cargos que desempeñó hasta Enero del 2008.

En el momento actual, la autora es Presidente del Tribunal de Categorización docente de la asignatura MGI Medicina General Integral, Profesora Titular de la asignatura Introducción a la Clínica, Profesora Titular y Consultante, y miembro del Consejo científico de la ELAM. También integra el Consejo Científico de la ENSAP Escuela Nacional de Salud Pública.

La autora ha publicado 43 artículos, de los cuales 15 han sido publicados en revistas internacionales de impacto en la especialidad de Nutrición. Es fundadora del INHA Instituto de Nutrición e Higiene de los Alimentos y la SCNC Sociedad Cubana de Nutrición Clínica.

Durante sus 40 años de ejercicio profesional, la autora ha trabajado en las siguientes áreas de aplicación: Nutrición clínica, Metabolismo, Dietética, y Densitometría y composición corporal.

Ha sido miembro del Comité de Expertos del Codex de la FAO Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, Asesora de investigaciones del Grupo de Trasplantes de órganos del CIMEQ, colaboradora del Foro regional “Desafíos para la Investigación en Salud y Nutrición de los niños de América latina”, que auspicia la UNU Universidad de Naciones Unidas y la Oficina Sanitaria Panamericana; colaboradora de la Clínica Central “Cira García”, y Consultora independiente de evaluación del Proyecto del Fondo Global VIH/sida.

***Títulos:***

- 1969. Doctora en Medicina. Universidad de La Habana, Cuba.
- 1973. Especialización de nivel superior en Nutrición y Dietética. Instituto Nacional de Higiene. La Habana. Cuba.
- 1981 – 1982. Especialización en Metabolismo energético y Necesidades de proteínas en el Humano. Instituto de Glasgow y Escuela de Medicina Tropical de Londres. Reino Unido.
- 1984. Especialista de Segundo Grado en Nutrición. Ministerio de Salud Pública. Cuba.
- 1991 – Hasta la fecha. Doctorado en Ciencias médicas. Resolución 9. Comisión Nacional de Grados científicos. MES Ministerio de Educación Superior. Cuba.

***Categorías académicas y científicas:***

- 1984 – Hasta la fecha. Categoría de Investigadora Titular. Academia de Ciencias de Cuba.
- 1989-1992. Integrante de la Comisión central de las FAR Fuerzas Armadas Revolucionarias para el otorgamiento de grados científicos.
- 1997 – Hasta la fecha actual. Integrante del Anuario de científicos cubanos del Centro de Información de la Academia de Ciencias de Cuba.
- 2003 – Hasta la fecha actual. Integrante del Consejo científico de la ELAM Escuela Latinoamericana de Medicina.
- 2005 – 2007. Vicepresidente del Consejo científico de la ELAM Escuela Latinoamericana de Medicina.
- 2005 – Hasta la fecha actual. Miembro invitado del Tribunal de Grados científicos de la ENSAP Escuela Nacional de Salud Pública.
- 2005 – Hasta la fecha actual. Presidente del Tribunal de categorización docente de MGI Medicina General Integral. ELAM Escuela Latinoamericana de Medicina.
- 2007 – Hasta la fecha actual. Categoría docente principal de Profesora Titular.
- 2007 – Hasta la fecha actual. Categoría docente especial de Profesora Consultante.

***Méritos, distinciones y condecoraciones:***

- Medalla de distinción “28 de Septiembre”.
- Medalla de distinción de la Alfabetización.
- 1989. Medalla de Servicio distinguido por Organización científica.
- 1992. Mejor trabajo científico de Biomedicina de las FAR.
- 1997. Medalla “Piti Fajardo” por 25 años de servicios en la Salud pública cubana.
- 1997. Designación para el Directorio biográfico de científicos cubanos de la Academia de Ciencias de Cuba.
- 1999. Distinción del MINSAP al Servicio.
- 2001. Mejor Investigadora del año. CIMEQ.
- Condecoración por los 10 años de servicios en las fuerzas del MININT.
- Condecoración por los 15 años de servicios en las fuerzas del MININT.

- 1994. Premio internacional de MEDICC Review y el CENESEX por el trabajo “La mujer habanera. Análisis sobre la composición corporal y cambios según factores de riesgo”.
- Distinción por la Educación cubana.
- Cuadro científico-docente calificado como Excelente entre los años 2004-2008 a nivel de escuela. ELAM.
- Premio relevante del XVI Forum Provincial de Ciencia y Técnica.
- Premio relevante del XVII Forum Provincial de Ciencia y Técnica. Pendiente de análisis por la Comisión Nacional del Forum.